Das Rab aus Hannover ist für ausgelernte Spinner sehr gut, besonders zum Feinspinnen. Es bringt zwar weniger fertig, als unsre Råder, aber das Gespinnst wird vorzüglich schön und egal.

Das Rad aus Bielefeld, sehr klein, ist für ausgelernte Spinner sehr brauchbar, taugt aber für Kinder weniger, weil es in Folge des kleinen Schwungrades sehr schnell getreten werden muß und daher sehr ermüdet.

Darüber, was von diesen Rabern wir als zweckmäßig für unsre Raber werden anwenden können, sind noch Erörterungen im Gange, deren Erfolg in der nächsten Generalversammlung vorgestragen werden wird.

Wir haben diese Råder mit hierher bringen lassen und stehen sie zur Ansicht aus. — Vergleiche die Beifuge D. —

Solchen und ähnlichen Verbesserungen nachzudenken und sie, so zu sagen, auszuprobiren, das ist eine Pflicht des Spinnlehrers, der sich keiner, aus Bequemlichkeit, oder aus irgend einem andern Grunde, entziehen darf. Er muß z. B. darauf denken, wie solche Verbesserungen am Wohlfeilsten und mit Beibehaltung unserer Rader eingeführt werden können. Wir werden bei der nächsten Generalversammlung nochmals darauf zurücktommen und dann erwarten wir darüber von unsern Spinnlehrern ihre Ansichten.

Der Spinnlehrer und der Spinner muß das Material — Flachs und Werg — genau beurstheilen können und auch diese Kenntniß den Spinnern beizubringen bemüht sein.

Der Spinner muß wissen, ist der Flachs in seiner Faser sein, mittel, oder stark, hat er Wasserröste, oder Thauroste, hat er in der Röste gelitten, oder nicht? und dann hiernach die Einkausspreise und die Garnnummern bestimmen, die gesponnen werden sollen. Dies ist unerläßlich nothwendig. Denn wollen wir Flachs, der in der Röste verdorben ist, Flachs, der sich nur zu mittlen und stärkeren Rummern eignet, zu ganz seinen Garnen verspinnen, so wird dieses Garn, besonders beim Aeschern, wie Zunder, auseinsander sahren und keine Festigkeit haben: sowie im umgekehrten Falle, wenn der seine und haltbare Flachs zu stärkern und weniger theuern Garnnummern verwendet würde, eine unverantwortliche Vergeudung des Flachses würde verhangen werden.